
Консультация для родителей «Как учить малыша говорить предложениями» 

Многим родителям хотелось бы, чтобы ребенок быстрее научился 
говорить. Если этого не происходит, они начинают волноваться. Не 
нужно переживать по малейшему поводу, но и пускать ситуацию на 
самотек не стоит. То, как ребенок учится говорить, во многом зависит от 
родителей (но и генетика делает ощутимый вклад). Чтобы ускорить 
процесс развития речевых навыков, с малышом необходимо регулярно 
заниматься, причем с самого раннего возраста. Прежде всего, общаться, 
рассказывать об окружающих его предметах, о себе, как его зовут. Что 
еще можно сделать, чтобы научить ребенка говорить? 
 
Иногда родители, желая понять, как научить ребенка говорить, 
используют кучу методик, создают идеальную обучающую среду, но не 
делают главного. Они не общаются с чадом эмоционально. Это приводит 
к тому, что не развивается чувственная сфера, вырастают роботы, 
имеющие низкий эмоциональный интеллект. Поэтому, сосредотачиваясь 
на словах, не стоит забывать о том, что отличает нас от бездушных 
машин. Причем эмоциональная сфера проявляется гораздо раньше 
первых лепетных слов. 
 
Как учить ребенка разговаривать элементарными фразами? Ответ здесь 
простой – нужно стараться самим говорить простыми предложениями. 
Развитие речи – процесс естественный, главное – стимулировать его и 
не мешать. 
Самое сложное – объяснить, как произносятся те или иные звуки. 
Особенно те, которые образуются невидимыми детским глазом органами 
рта: языком, небом, зубами. В младенческом возрасте легко показать 
ребенку, как говорить звуки «б», «м», «п». Достаточно просто 
показывать, как движутся губы. Делать это есть смысл, когда ребенок 
понимает язык взрослых. Это долгий процесс, поэтому все, кто говорят: 
«Мы учим малыша говорить за несколько месяцев», врут. Отдельные 
дефекты речи могут быть и в школьном возрасте. Также легко объяснить 
ребенку, как произносить звуки «л», «т», «ф» и другие, которые 
образуются в ходе соприкосновения губ, языка, неба и так далее. 
Гораздо тяжелее растолковать, как говорить звук «р». Считается, что до 
5 лет не проговаривать его нормально. С этого возраста необходимо 
учить дошкольника. При этом если звук изначально неправильно 
произносится (например, образуется горлом, как у французов), то 
обращаться к логопеду или выполнять специальные упражнения нужно 
раньше. Как один из вариантов, можно попробовать упражнение 



«лошадка», когда нужно постучать языком по небу. 
 
Отдельные упражнения, направленные на развитие речи:  

Пальчиковые и жестовые игры. Ученые установили, что области мозга, 
которые отвечают за мелкую моторику, тесно связаны с участками, 
ответственными за речь. Поэтому активные движения пальцами рук 
ребенка способны стимулировать и развитие способности говорить. 
Например, можно спросить у ребенка, сколько ему лет, чтобы он 
пальцами показал.  

Сенсорные игры. 

 Артикуляционные упражнения. Например, можно попросить ребенка 
задуть свечку или дуть в дудочку. Ряд других упражнений. 
 
Одним словом, в любой области, где заходит речь про развитие ребенка, 
родители склонны паниковать по пустякам. В большинстве случаев 
главный помощник в обучении детей умению разговаривать – 
спокойствие и терпение. 
 

 
 

 


